

Les travaux se termineront par la mise en valeur du paysage rural traditionnel en réalisant avec des mesures d'amélioration et e d'enrichissement sur des objets caractéristiques. Nous souhaitons tout particulièrement remettre en état les objets qui témoignent de la manière dont les gens ont jadis tiré parti des quelques ressources disponibles dans la vallée. Les travaux porteront sur

- la restauration d'une ancienne étable avec la réfection complète de la toiture en pierres plates ainsi que la consolidation des murs extérieurs
- la réfection du faite du toit d'une ferme aux caves voûtées
- la réparation du mur de soutènement, la coupe et l'arrachage des végétaux sur la pente en contre-haut du sentier empierré
- la réparation des deux sentiers empierrés dans la zone du projet comportant le nettoyage de la végétation et la reconstruction de trois courts tronçons

La réhabilitation de la forêt redevenue sauvage est presque terminée. Nous avons ainsi empêché la progression irréversible des feuillus et permis de conserver bien vivants les précieux vestiges de la culture rurale locale.

Nous avons le plaisir de vous annoncer que les objectifs fixés ont été atteints, et ce, grâce à votre précieux soutien. Nous vous en remercions infiniment.



Un grand merci!



À l'occasion du 25ème anniversaire de notre association, nous tenons à remercier de tout cœur nos donateurs et donatrices pour leur engagement.

Nous regardons fièrement tout ce que nous avons accompli ENSEMBLE, avec vous à nos côtés. Nous tenons à vous en remercier bien sincèrement. Sans vous, rien de tout cela n'aurait été possible. Nous espérons continuer encore de nombreuses années.

Salutations cordiales de Brontallo

Pro Brontallo

Avec votre aide, vous contribuez à long terme à offrir aux enfants de Brontallo un avenir viable dans notre beau village. Un grand merci!

Amici

nous soutiennent par un don de CHF 30.– au moins et reçoivent «la forza».

Donatori

nous soutiennent par un don de CHF 60.– et plus et bénéficient de deux bons pour un café dans notre restaurant de village typique.

Padrini

soutiennent Brontallo par un don de CHF 120.– et plus; outre les bons de café, nous leur offrons, s'ils le désirent, un T-shirt original (si vous désirez en recevoir un après avoir versé votre don, faites-le-nous savoir).

Villaggio delle Pietre

de CHF 500.– vous ferez partie «Villaggio delle Pietre» vous aurez ainsi le droit de recevoir des signes de reconnaissance personnalisés.

Info-Point

Tel. 091 754 24 17

Restaurant «Nuova Osteria»

Tel. 091 754 10 25

ou:
www.brontallo.com
pro.brontallo@bluewin.ch

MERCI
pour votre
AIDE!

laforza

Le magazine du village de Brontallo



Réhabilitation de la châtaigneraie et mise en valeur du paysage en terrasses au lieu-dit Pianelli



Réhabilitation de la châtaigneraie et mise en valeur du paysage en terrasses au lieu-dit Pianelli

Éditorial

En ma qualité de président de l'association Pro Brontallo, je salue tous les lecteurs et toutes les lectrices de ce quatrième numéro de La Forza en 2022.

Après un printemps sans précipitations importantes à l'origine de problèmes de sécheresse et de retard de croissance de la végétation, c'est maintenant l'été qui nous permet, comme toujours, de mener à bien les travaux d'entretien notamment des chemins, des châtaigneraies et des terrasses. Par ailleurs, les années passant, cela demande de consacrer du temps à la programmation et à l'organisation des travaux d'entretien de tous les projets que nous avons achevés et ne va pas sans une gestion rigoureuse des ressources.

Dans ce numéro, un projet entré dans sa phase de réalisation a particulièrement retenu notre attention. Il s'agit de la «réhabilitation de la châtaigneraie et de la mise en valeur du paysage en terrasses à Pianelli». Ce type de projet a été mené à bien au fil des années dans divers secteurs, notamment à Brontallo et dans ses environs, permettant la remise en état et la sauvegarde d'une grande partie de la forêt.

Comme l'indique le nom du projet, la remise en état de ces espaces a également pour conséquence directe la mise en valeur des terrasses qui s'y trouvent, avec la reconstruction et/ou la réparation des murs de pierres sèches. Depuis plus de 20 ans, nous nous consacrons à ce type d'interventions bien particulières qui, une fois les travaux terminés, se reflètent clairement dans le paysage.

Pour en revenir au projet susmentionné, les travaux réalisés jusqu'à présent consistent en des interventions sylvicoles et de remise en état des surfaces agricoles. La réparation des terrasses ainsi que les travaux de réfection des divers bâtiments présents dans la forêt seront également bientôt achevés. Tout cela n'est possible que grâce à votre soutien et à votre fidélité à nos initiatives et projets que nous aimerions continuer à vous proposer à l'avenir.

Nous vous en remercions chaleureusement et vous souhaitons la bienvenue à Brontallo.

Meilleures salutations,



Marzio Demartini
Président l'Associazione Pro Brontallo

Les travaux de «réhabilitation de la châtaigneraie et de mise en valeur du paysage en terrasses au lieu-dit Pianelli» se poursuivent à plein régime. C'est une vaste zone située sur le territoire communal de Brontallo aux confins du village de Menzonio. Elle est bordée en contrebas par l'ancien sentier muletier qui relie les deux villages et qui a été remis en état il y a des années. Une grande partie des terrains concernés appartient à des particuliers, raison pour laquelle des accords ont été conclus avec chaque propriétaire pour procéder aux interventions prévues.

La réhabilitation de cette forêt et la mise en valeur des surfaces en terrasses contiguës permettra de conserver une surface utile d'environ 3,9 ha (2,6 ha de pâturage extensif et 1,3 ha de surfaces à faucher). La zone se situe à quelque 700 m d'altitude, au lieu-dit Cortaccio-Pianelli, et est aussi très fréquentée et appréciée des touristes.

La zone concernée par le projet présente une riche diversité tant sur le plan écologique que paysager. C'est pourquoi les interventions prévoient également la reconstruction des murs de pierres sèches, la création de passages entre les terrasses, la remise en

état d'un ancien sentier empierré, d'étables et de petites constructions en pierre.

Les travaux ont démarré dans la partie basse par des interventions sylvicoles avec la taille des jeunes pousses et l'élagage des vieux châtaigniers dans les règles de l'art afin de restaurer la structure originale de la forêt. Les arbres et arbustes ont été marqués en présence d'un agent forestier. Une partie des arbres est coupée à la base pour en faire des pieux pour les clôtures mobiles.

Les branches d'un diamètre inférieur à 16 cm ont été broyées sur place et disposées de manière à ne pas empêcher la pousse de la couche herbeuse. Une partie des branchages a été mise en tas pour servir de niches écologiques aux mousses, aux lichens et aux petits animaux. En raison de la présence de murs de pierres sèches, de sentiers empierrés, de bâtiments et d'autres structures gênant l'accès, 250 mètres cubes de bois coupé ont dû être déplacés par hélicoptère.

Le travail délicat d'élagage des châtaigniers, qui doit être fait dans les règles de l'art, a été confié à des

entreprises spécialisées. Ici aussi, les branches ont été broyées sur place et disposées de manière à ne pas empêcher la pousse de la couche herbeuse.

L'élagage minimal des branches mortes de certains arbres caractéristiques comme les noyers, cerisiers, érables et de vieux arbres fruitiers a également été effectué.

Pour le débardage, le bois a été transporté jusqu'aux endroits d'empilage. La majeure partie du bois a été transportée avec le tracteur forestier, mais il a dû être utilisé un hélicoptère en raison du manque d'accès.

Si nécessaire et dans les domaines où il n'y a pas de châtaigniers, il est prévu de planter de nouveaux arbres.

Les surfaces concernées ont ensuite été nettoyées. Elles ont ensuite étéensemencées afin de permettre la repousse de la couverture végétale sans affecter l'utilisation des aires pâturables.

Nous avons confié toutes ces interventions à des entreprises spécialisées de la région qui ont réalisé avec professionnalisme tous les travaux prévus dans le projet.

Au début de l'automne, nous avons planifié des travaux de réparation et de consolidation des murs caractéristiques qui permettent l'exploitation des surfaces escarpées en terrasses, en partie situées dans la forêt. Les murs de pierres sèches se déroulent sur environ 2800 mètres. Nous allons reconstruire les pans de mur effondrés et réparer ceux qui sont instables à l'aide de méthodes de travail et de matériaux traditionnels, en utilisant les pierres d'origine ou trouvées sur place. Parallèlement, les pierres tombées sur les terrasses qui ne seront pas utilisées pour les murs doivent être placées de manière à ne pas constituer un obstacle ni empêcher les activités agricoles sur les terrasses même.

Des passages seront ensuite créés pour les petits engins agricoles entre les terrasses afin de garantir l'exploitation future des terrains. Ils seront installés au bord des terrasses de façon à gêner le moins possible l'utilisation des prairies de fauche et seront bien intégrés dans le paysage en terrasses. Pour les passages plus escarpés, la pose d'une couverture de coco ou de jute permettra d'éviter les phénomènes d'érosion avant leur enherbement complet.



Châtaigneraie et paysage en terrasse

